



Carta del Director

ix

Oportunidades económicas, desigualdades y criminocracia

El orden criminal en Latinoamérica

2

César Niño

En Latinoamérica, hay un orden criminal sumamente violento. Los Estados comparten su soberanía con organizaciones criminales que gobiernan a la población. Además, emulan la política exterior de los países y dominan la gestión pública. Comprender este fenómeno es el principio de una estrategia para combatirlo.

Terror sin fronteras

7

Elena Sánchez-Montijano y Natalia Preciado Rueda

Que un país de acogida le reconozca el estatuto de protección internacional a una persona debería ser suficiente para pensar que ya no tendría que temer por su seguridad, al menos no por parte de su país de origen, pero la realidad es otra. Miles de refugiados temen sufrir actos de represión de su país de origen en el extranjero. Así, la represión transnacional es cada vez más visible y frecuente en este mundo globalizado, particularmente en contra de activistas de países con regímenes autoritarios, como Venezuela.

Latinoamérica y el no alineamiento activo

15

Armando Chaguaceda y César Eduardo Victoria

En un entorno internacional de grandes mudanzas y renovados conflictos geopolíticos, la propuesta del no alineamiento activo se presenta como una alternativa para los países latinoamericanos, urgidos de encontrar mecanismos más autónomos de integración regional e incidencia internacional. Así, conviene someter a examen las posiciones y las tensiones de esta doctrina, y compararla con la situación regional y mundial.

Un lugar olvidado por la geopolítica 23
Will Freeman y Ryan C. Berg

A medida que la competencia entre China y Estados Unidos se intensifica, Latinoamérica podría terminar acercándose al centro de la geopolítica, con todos los peligros y las ventajas que acarrea. Sin embargo, Beijing y Washington han dirigido el grueso de sus energías competitivas a otros lugares y no han ejercido una gran presión sobre los países latinoamericanos. No obstante, esa restricción también limita la capacidad de los gobiernos para aprovechar la competencia entre las grandes potencias.

La oportunidad que Estados Unidos se está perdiendo en Latinoamérica 31
Shannon K. O'Neil

Cuando se trata de los países al sur de la frontera de Estados Unidos, algunos líderes estadounidenses piensan que buenas cercas hacen buenos vecinos. Asumir esa actitud es un error grave y contraproducente. Si Estados Unidos no es capaz de integrar a Latinoamérica a sus cadenas de producción y sigue buscando lejos a sus aliados económicos, la influencia china va a llamar a la puerta de su casa.

Las elecciones en 2024 pueden redefinir la desigualdad 44
María Isabel Osorio-Caballero y Lorena Rodríguez León

En 2024, se pondrán a prueba los sistemas democráticos en el mundo, ya que 4000 millones de personas ejercerán su voto en elecciones nacionales en más de 50 países. Los resultados tendrán efectos importantes en la economía mundial y moldearán las nuevas formas de la integración económica. La prioridad debe ser que las políticas sociales avancen en la lucha contra la pobreza, la exclusión social y la desigualdad.

Diálogo

La lucha jurídica entre Ecuador y México por el asilo diplomático 52
Ximena Medellín Urquiaga

Durante más de un siglo, Latinoamérica se ha erigido como un espacio en el que no se regatea la protección de las personas perseguidas por motivos políticos, sino que se afirma su importancia para sostener los derechos de todas las personas. Por eso, en la disputa entre Ecuador y México hay tanto en juego para la región en su conjunto.

El asilo diplomático a debate 62
Natalia Saltalamacchia

El 5 de abril de 2024, fuerzas de seguridad del Estado ecuatoriano asaltaron la embajada mexicana en Quito, y apresaron y se llevaron por la fuerza al exvicepresidente de Ecuador Jorge Glas, quien gozaba de la protección internacional de México en calidad de asilado político. También agredieron al personal diplomático mexicano. En la larga y prolífica historia de México como país asilante, jamás había ocurrido algo similar.

Embajadas: fortalezas y desafíos de la convulsa diplomacia moderna 68

Pedro E. Manosalvas

En un mundo cada vez más conectado y volátil, las embajadas desempeñan un papel crucial en la gestión de las relaciones internacionales. Son puntos de contacto entre los Estados, cruciales para fomentar los intereses nacionales, proteger a los ciudadanos en el extranjero y facilitar el diálogo intercultural. Sin embargo, algunos hechos recientes han exhibido las dificultades de esas misiones, así como la necesidad de fortalecer y salvaguardar los principios fundamentales de la diplomacia moderna.

Mundo

La política exterior de Latinoamérica y la guerra en Gaza 74

Marta Tawil Kuri

Si la hegemonía de Estados Unidos en el hemisferio es la principal explicación de las reacciones de varios gobiernos latinoamericanos al ataque de Hamás a Israel y la guerra israelí en Gaza, distintos casos ejemplifican que el entorno nacional y los rasgos personales de los liderazgos han determinado el tipo de posicionamiento.

Solo el Medio Oriente puede reparar al Medio Oriente 82

Dalia Dassa Kaye y Sanam Vakil

Encontrar un punto en común después de los brutales ataques de Hamás y la devastadora respuesta de Israel en Gaza será excepcionalmente difícil. Lo más urgente ahora es que las potencias regionales apoyen un proceso político entre israelíes y palestinos y que tomen medidas decisivas para impedir que semejante cataclismo vuelva a suceder. En particular, deberán establecer nuevos acuerdos de seguridad regional que proporcionen estabilidad con o sin el liderazgo de Estados Unidos.

La autodestrucción de Israel 94

Aluf Benn

El trauma del 7 de octubre de 2023 ha obligado a los israelíes a recordar que el conflicto con los palestinos es fundamental para preservar su identidad nacional e implica una amenaza para su bienestar. Igualmente, continuar la ocupación, extender los asentamientos en el margen occidental, asediar Gaza y rechazar cualquier compromiso territorial le negarán al país una seguridad duradera. Sin embargo, recuperarse de esta guerra y cambiar de rumbo va a ser extremadamente complicado, y no solo porque Benjamín Netanyahu no quiera resolver el conflicto palestino.

El orden del caos de Irán 106

Suzanne Maloney

El panorama estratégico posterior al 7 de octubre de 2023 en el Medio Oriente ha sido creada principalmente por Irán y en su beneficio. Teherán ve oportunidades

en el caos. Los dirigentes iraníes están explotando e intensificando la guerra en Gaza para elevar la talla de su régimen, debilitar y deslegitimar a Israel, socavar los intereses de Estados Unidos y seguir configurando el orden regional a su favor. Si no se controla, la creciente influencia de Irán repercutiría catastróficamente en Israel, en toda la región y en la economía mundial.

¿Democracia en crisis en la Unión Europea? 117

Mario Ojeda Revah

En 2024, cuando se celebran elecciones en todo el mundo, Europa, cuna de la democracia liberal, parecería encontrarse en riesgo. Resulta preocupante el ascenso de la ultraderecha. Los partidos de esa tendencia, antiguamente situados en los márgenes del espectro político, asumen ahora funciones gubernamentales junto con los principales partidos conservadores.

La crisis de la democracia africana 127

Comfort Ero y Murithi Mutiga

Últimamente, cuando los funcionarios de gobierno africanos se reúnen para hablar de gobernanza, surge la pregunta de quién será el próximo presidente derrocado por sus militares. Aunque hasta ahora las asonadas se han producido en una zona delimitada, el riesgo de un contagio generalizado es real. En Estados de por sí frágiles, los golpes casi siempre revierten el progreso económico y político, por lo que frenarlos debería ser la tarea más urgente para África en la próxima década.

El arte de espiar y el arte de gobernar 139

William J. Burns

Estamos en una época de desafíos históricos para la Agencia Central de Inteligencia y todos los servicios relacionados: los cambios geopolíticos y tecnológicos suponen pruebas a las que nunca se habían enfrentado. Deberán combinar creativamente la inteligencia humana tradicional con las tecnologías emergentes. En otras palabras: adaptarse a un mundo cuyo único pronóstico seguro es que los cambios se van a acelerar.

Reseñas 150

Abstracts 155